
 

第６３ ６回富 良野市 農業委 員会議 事録 

 

１、開催日時   令和５年２月２２日（水）   １４：００～１５：００ 

 

２、開催場所   富良野文化会館 会議室 A 

 

３、出席委員 

 

   １．佐々木 雅 志   ２．中 元   修   ３．萩 原 秀 行   ４．猫 山 幸 稔   ５．坂 口 邦 夫 

   ６．渡 辺 昌 彦   ７．前 田 秀 保   ８．佐 藤 輝 夫   ９．岡 田 憲 雄   10．福 永 伸 二 

11．藤 野 和 紀      12．及 川 栄 樹   13．宮 川   隆   14．清 水 直 樹    15．小 川 賀津博 

   16．杉 村 鉄 也   17．井 上   透   18．今 村 丈 哲    19．仁 原 憲 和     20．山 形 真 一 

   21．増 田 郁 哉   22．天 間 敏 行   23．小 林 賢 次 

 

 

４、出席事務局員 

    事務局長        事務局係長       事務局員 

     長 尾 敏 寿     安 彦   賢     上 﨑 宏一朗 

 

５、議事参与者 

    経済部長        農林課農業振興係長 

     川 上 勝 義     西 尾 善 行 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

議事日程 

 

 

 

日程１ 会長あいさつ 

 

 

 

 

（局長）ご起立願います。 礼。  

 

 

農業委員憲章 朗読  

 

 

（局長）ご着席下さい。 

只今より、第６３６回、令和５年第２回富良野市農業委員会総会を開催致します。 

本日の欠席委員は、４番 猫山 幸稔 委員 の１名です。 

したがいまして、在任委員の過半数以上の委員が出席していますので、富良野市農業委員会会議規則第６

条の規定により本会議は成立致します。 

本日の議事日程について、説明を致します。 

本日の日程は、議案書のとおり９日程であります。本日の議案事項は、市長よりの諮問議案１件、審議事

項２件、報告事項２件、協議事項１件であります。 

本日の配布議案及び資料について説明を致します。富良野市農業委員会総会議案１部、転用許可申請に伴

う審査表１部、令和５年度富良野市農業・農村振興施策に関する意見書１部 以上であります。 

 

議事日程 

（局長）それでは、議事日程に従い進めて参ります。 

日程１ 会長より開会のご挨拶をいただきます。 

 

会長あいさつ 

（会長）皆さんこんにちは。ご出席を賜りありがとうございます。また、委員におかれましては、先日の１５日、

沿線の研修会に出席をいただき大変ありがとうございます。私は体調を崩し欠席してしまいました事をお

詫び申し上げたいと思います。 

さて、１日の日照時間が長くなり、日中においては、道路の雪がかなり溶けるようになって春が近いの



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

かなと予感をする季節になってまいりましたけれども、まだ朝方はマイナス２０度近く温度が下がるとい

う事で、まだまだしばらく寒い冬の生活が続くのかなと思っております。 

さて、皆さんもご承知だと思いますけれども、２４日でロシアがウクライナに侵攻をして丸１年が経ち

ます。両国共世界有数の穀倉地帯ですから、小麦の生産及び輸出に関しては、かなりのダメージがあると

いうことで、その結果、小麦においては昨年から異常な位値段が上がっているという事で、我々の生活に

も少なからず影響していると思っております。加えて言えば、ロシアにおいては、非常にエネルギー資源

の豊富な国でございますので、液化天然ガス、並びに石油も減産傾向ということで、その影響が結果的に

は他国のエネルギー価格を上昇するという事になりまして、我々の日常生活におきましても、この事がき

っかけで非常に大変な生活になっているのかなと思っております。終息の目途が立たないわけであります

けれども、１日も早く解決をして終息をしていただく事しか、我々としては願う事しかできないのかなと

思っております。 

さて、１月２６日から農政部会を中心に石狩市農業委員会、並びに岩見沢市農業委員会、そして北海道

農業会議と、国の通達が出ておりますけれども、女性農業委員を改選期において２０％以上登用するもの

という通達が来ておりますので、先進地に視察に行ってきました。我々にとっては衝撃的な事を知る事も

できましたし、この件については、後程、中元農政部会長から詳しくその旨報告いただけるのかなと思い

ますので、宜しくお願い致します。 

２月１４日、「令和５年度富良野市農業・農村振興に係る意見書」を、北市長に提出させていただきま

した。その後、関係部局を交えながら、多方面にわたって意見交換を致しました。今回は、益々増加傾向

にある有害鳥獣対策を中心に農業・農村環境整備推進、そして担い手対策の３点に絞って意見書を提出さ

せていただきました。この件については、後程、農政特別委員会の委員長でございます杉村代理よりご報

告をさせていただきたいと思います。 

本日はこの総会終了後、農政特別対策委員会の開催を予定しております。皆様方のスムーズな議事への

進行にご協力を得ながら、無事総会を終了させていただきます事をお願い申し上げ、開催の挨拶とさせて

いただきます。 

本日は宜しくお願い致します。 

 



日程２ 市長あいさつ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市長あいさつ 

（局長）日程２ 市長あいさつ。 

市長、他公務により欠席のため経済部長よりご挨拶をいただきます。 

（経済部長）お世話になっております。一言ご挨拶をさせていただきます。先程、会長からお話もありましたけれ

ども、２月１４日農業委員会の皆様より、「富良野市農業・農村振興施策に関する意見書」をいただきま

した。主なものとしては、鳥獣被害対策、農業農村環境整備の推進、担い手対策、この３本でありました。

市長との意見交換もありましたけれども、後程、代理から報告もあろうかと思います。特に、有害鳥獣の

関係につきましては、市と致しましても、非常に重要な課題として認識をしておりますので、これからの

施策に向けてどういう事ができるか検討していきたいと考えております。 

２月２８日から３月の市議会定例会が始まります。昨日の通告の時点では、経済部関連の一般質問につ

きましては、〇〇議員から持続可能な農業を目指すための課題と取り組みについて、〇〇議員から外国人

観光客の誘客促進に向けた交通アクセスについて、この２点の一般質問をいただく予定であります。また、

補正予算の中で、主なものと致しましては、肥料コスト低減支援事業費補助金４,７４２万円、これをご提

案させていただいております。これは、化学肥料の低減に向けて地元産有機質肥料等を使用する取り組み

を進める農業者に対して支援をするものということで、これから可決いただくために準備を進めていると

ころであります。議会につきましては、３月１７日までとなっておりますけれども、その後４月には、北

海道知事選挙、道議会議員選挙、富良野市議会議員選挙の予定をされておりまして、街の中が賑やかにな

ってくるのかなと思っております。 

これから農作業も一層忙しくなるのではないかと思っておりますけれども、引き続き事故のないように

宜しくお願いしたいと思います。簡単ではありますけれどもご挨拶に代えさせていただきます。宜しくお

願い致します。 

 

（局長）富良野市農業委員会会議規則第４条の規定により会長に議事を進めていただきます。 

（議長）それでは、議事日程に従いまして進めて参りたいと思います。 

なお、議事進行にあたり、ご意見・ご質問をお伺いしますが、質問等がある場合は挙手のうえ、指名後に

起立し発言をお願い致します。また、ご質問・ご意見がない場合はなしとのご発言をお願いします。 



 

日程３ 議事録署名委員指名 

 

 

 

 

 

日程４ 報告第１号 

 

 

 

 

 

 

 

日程５ 報告第２号 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

議事録署名委員指名 

（議長）日程３ 議事録署名委員指名について 富良野市農業委員会会議規則第１４条第２項の規定により、本日

の議事録署名委員を指名致します。 

１番 佐々木 雅志 委員   １３番 宮川 隆 委員   を指名致しますので 

    よろしくお願いします。 

 

諸般報告について 

（議長）続きまして、日程４ 報告第１号 諸般報告 につきまして事務局より報告願います。 

 

（局長）【朗読説明】 

（議長）只今、前回総会以後の委員会の活動の報告がありましたが、何かご質問はございますか。 

（全員）ありません。 

（議長）ありませんとの事ですので、報告第１号については、終了させていただきます。 

 

農地移動適正化あっせん事業について 

（議長）続きまして、日程５ 報告第２号 農地移動適正化あっせん事業について 事務局より報告願います。 

 

（事務局員）報告第２号 農地移動適正化あっせん事業について 農地移動適正化あっせん事業による農用地等の

売渡、貸付、交換の申出のあった 〇〇 〇〇 外９件 について次のとおりあっせん委員を指名したの

で報告致します。 

 

〇〇 〇〇 外９件 について【議案 朗読説明】 

（議長）只今、１０件につきまして報告がありましたが、皆様の方からご質問・意見等ございましたら、お受けし

たいと思います。ございませんか。 

（〇〇委員）はい。 



 

 

 

 

 

 

日程６ 諮問第１号 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（議長）はい、〇〇 〇〇委員どうぞ。 

（〇〇委員）ただ今の４ページの番号１番の案件ですが、あっせん委員が私になっておりますけれども、正しくは

〇〇 〇〇委員ですので訂正をお願い致します。以上です。 

（議長）以上のとおりでございます。他ございますか。 

ないようですので、報告第２号については、終了致します。 

 

農用地利用集積計画の決定について 

（議長）続きまして、日程６ 諮問第１号 農用地利用集積計画の決定について 事務局より説明願います。 

 

（事務局員）諮問第１号 農用地利用集積計画の決定について 富良野市農業経営基盤強化促進事業に関する基本

構想第４の規定により利用権の設定等の申出がなされたので、農業経営基盤強化促進法（昭和５５年法律

第６５号）第１８条第１項の規定により、農用地利用集積計画を定めるにあたり、市長より諮問がきてお

りますのでご審議願います。 

 

【議案 朗読説明】 

以上１５件につきまして、農業経営基盤強化促進法第１８条第３項の各要件を満たしていると考えられま

す。宜しくご審議の程、お願いします。 

 

（議長）只今、事務局より１５件の説明がありましたが、番号１番につきましては、委員に関わる案件ですので、

先に審議を致します。 

    農業委員会会議規則第１１条の規定に基づき 〇〇 〇〇 委員 の退席を求めます。 

 

 

【 〇〇 〇〇委員 退席 】 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（議長）何かご質問・ご意見等ありましたらお受け致します。ありませんか。 

（全員）ありません。 

（議長）ありませんとの事ですので、番号１番の１件について、認めるべく決定としてよろしいでしょうか。 

（全員）はい。 

（議長）それでは、番号１番の１件について、認めるべく決定と致します。 

可決される 

 

 

（議長）審議が終了致しましたので、〇〇 〇〇委員の退席を解き、審議への参与を認めます。 

 

 

【 〇〇 〇〇委員 着席 】 

 

 

（議長）番号２番につきましても、委員に関わる案件ですので、先に審議を致します。 

    農業委員会会議規則第１１条の規定に基づき 〇〇 〇〇 委員 の退席を求めます。 

 

 

【 〇〇 〇〇委員 退席 】 

 

 

（議長）何かご質問・ご意見等ありましたらお受け致します。ありませんか。 

（全員）ありません。 

（議長）ありませんとの事ですので、番号２番の１件について、認めるべく決定としてよろしいでしょうか。 

（全員）はい。 

（議長）それでは、番号２番の１件について、認めるべく決定と致します。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

可決される 

 

 

（議長）審議が終了致しましたので、〇〇 〇〇委員の退席を解き、審議への参与を認めます。 

 

 

【 〇〇 〇〇委員 着席 】 

 

 

（議長）続いて、番号３番から１５番の１３件について審議を致します。 

    何かご質問・ご意見等ありましたらお受け致します。ありませんか。 

（〇〇委員）はい。 

（議長）はい、〇〇 〇〇委員どうぞ。 

（〇〇委員）番号７番、８番、９番、１０番、１１番同じ方からの売買、賃貸になっていますが、２種類ずつある

のでその辺の説明宜しくお願い致します。 

（議長）事務局か担当委員どちらかお願いします。賃貸と売買に分かれているはどういう経過があったのか。 

（〇〇委員）はい。 

（議長）それでは、〇〇 〇〇委員お願いします。 

（〇〇委員）説明させていただきます。〇〇 〇〇の件ですが、当初は、規模縮小して農業を続けるという事から

始まったわけですけれども、あっせんの途中で、急に全地売買を前提に進めてくれという事でした。色々

調べてみると、全地売買という形には中々ならなくて、測量を入れなかったら売れないという所もござい

まして、売買できる所は速やかに売買させていただいて、実測等で即売買できない部分については賃貸で

とりあえず進めさせていただきました。そういう事で２段階に分けて行われたという事です。それと、当

初、ハウスだけ残していただきたいという事でお願いをされておりましたけれども、宅地廻りのハウスに

ついても、今後実測をかけた中で売買に移らせていただきたいと思います。まだ一部だけ残っているとい

う事をご承知いただきたいと思います。以上です。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

日程７ 議案第１号 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（議長）〇〇 〇〇委員よろしいですか。 

（〇〇委員）はい。わかりました。 

（議長）他ございませんか。 

（全員）ありません。 

（議長）ありませんとの事ですので、番号３番から１５番の１３件について、認めるべく決定としてよろしいでし

ょうか。 

（全員）はい。 

（議長）それでは、番号３番から１５番の１３件について、認めるべく決定と致します。 

可決される 

 

（議長）以上で諮問第１号については、終了致します。 

 

農地法第３条の規定による許可申請について 

（議長）続きまして、日程７ 議案第１号 農地法第３条の規定による許可申請について 事務局の説明を求めま

す。 

 

（係長）議案第１号 農地法第３条の規定による許可申請について 農地法第３条の規定による農地等の権利移転

等の申請のあった 〇〇 〇〇 外３件 について、同法第３条第１項の規定により許可してよろしい

か、別紙のとおりご審議の程、宜しくお願い致します。 

 

〇〇 〇〇 外３件 について【議案 朗読説明】 

以上、４件につきましては、農地法第３条第２項の各号のいずれにも該当せず、許可要件の全てを満たし

ていると考えます。以上です。 

 

（議長）只今事務局より４件の説明がありましたが、何かご質問・ご意見等ありましたらお受け致します。ありま

せんか。 



 

 

 

 

 

 

 

 

日程８ 議案第２号 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（全員）ありません。 

（議長）ありませんとの事ですので、４件について、許可すべく決定としてよろしいでしょうか。 

（全員）はい。 

（議長）それでは、４件について許可すべく決定と致します。 

可決される 

 

（議長）以上で、議案第１号については終了致します。 

 

農地法第５条の規定による許可申請について 

（議長）続きまして、日程８ 議案第２号 農地法第５条の規定による許可申請について、事務局の説明を求めま

す。 

 

（係長）議案第２号 農地法第５条の規定による許可申請について 農地法第５条の規定による農地の転用のため

の権利移転の許可申請のあった 〇〇 〇〇 について、許可してよろしいか、別紙のとおり審議を求め

ます。 

    宜しくご審議の程、お願い致します。 

 

〇〇 〇〇 について【議案 朗読説明】 

    以上、１件につきましては、農地法第５条第２項の各号には該当せず、許可要件の全てを満たしていると

考えられます。 

 

（議長）只今事務局より１件の説明がありましたが、本件につきましては、委員に関わる案件ですので、先に審議

を致します。 

    議事の進行を会長職務代理にお願い致します。 

（会長職務代理）それでは審議を行います。 

    農業委員会会議規則第１１条の規定に基づき 〇〇 〇〇 委員の退席を求めます。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

日程９ 協議事項 

 

 

 

 

 

 

【 〇〇 〇〇委員 退席 】 

 

 

（会長職務代理）何かご質問・ご意見等ありましたらお受け致します。ありませんか。 

（全員）ありません。 

（会長職務代理）ありませんとの事ですので、１件について、許可すべく決定としてよろしいでしょうか。 

（全員）はい。 

（議長）それでは、１件について許可すべく決定と致します。 

可決される 

 

（会長職務代理）審議が終了致しましたので、 〇〇 〇〇 委員 の退席を解き、議事への参与を認めます。 

 

 

【 〇〇 〇〇委員 着席 】 

 

 

（会長職務代理）審議が終了致しましたので、議事の進行を会長に戻します。 

（議長）以上で議案第２号は終了致します。 

 

（１）次回（第６３７回）委員会総会日程について 

（議長）続きまして、日程９ 協議事項 次回委員会総会日程について 事務局の報告を願います。 

 

・次回委員会総会日程について 局長より説明 

（議長）以上の報告の日程となっております。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

次に参ります。 

 

（２）委員提案事項について 

（議長）続きまして、委員提案事項について何かございませんか。 

（〇〇委員）はい。 

（議長）はい、〇〇 〇〇委員どうぞ。 

（〇〇委員）農政部会ですけれども、１月２６・２７日の日程で、女性農業委員登用に向けて先進地視察に行って

きました。まず、１日目は石狩市農業委員会を訪問しました。農業委員数は１８名で、内女性委員が３名

です。元市議会議員、商工会議所の方、ＪＡ女性部部長です。石狩市は２つのＪＡにまたがっており、そ

の内ＪＡ石狩管轄ではＪＡがあっせん業務を行っているそうです。女性農業委員は石狩市のＰＲ活動や地

産地消、新規就農者への対応等を行っているとの事でした。２日目の午前中は北海道農業会議の乾専務理

事と面談し、女性登用について現況説明や他市町村の取り組み等をお聞きしました。登用の推進にあたっ

ては、市の男女共同参画担当部局との連携や女性参画の意義を周知すること、また、現職の農業委員に理

解してもらう事が必要と話しておりました。午後は岩見沢市農業委員会を訪問しました。農業委員数は３

６名、内女性委員が３名です。ＪＡ職員、教職員、専業主婦の方々です。議会推薦枠４枠の内３枠を女性

枠としたそうで全員中立委員です。あっせんは年間４００件程度あり、出し手と受け手の対応は１人で行

っているとの事です。女性委員は担当していません。岩見沢市は７地区あり、女性農業委員を含む５～６

人のグループに分かれ、集積計画作成時の立会いや農地パトロールはグループ全員で行っているとの事で

した。女性登用後、農業者年金加入推進に大きな功績を収めたそうです。また、女性目線で細かい所に気

づき、高齢者等の土地所有者に対して分りやすく対応できる所が良かったと話しておりました。北海道の

農業委員会組織１７０の内、７割が既に１名以上の女性農業委員登用を達成しています。今年７月にはほ

とんどの農業委員会が改選期を迎え、更に割合が上がる事と思われます。以上報告と致します。 

（議長）ありがとうございます。皆様方からこの件について何かご質問ございませんか。 

    ないようですので、他委員提案事項ございませんか。 

（〇〇委員）はい。 

（議長）はい、〇〇 〇〇委員どうぞ。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（〇〇委員）農政特別対策委員会からです。２月１４日に農政特別対策委員会でお手元にある意見書、「富良野市

農業・農村振興の施策に係る意見書」を富良野市長に提出しました。会長から意見書の提出後、意見交換

が行われ、その活発な議論の中、一部抜粋して報告致します。有害鳥獣被害対策についてですが、市とし

ては、鳥獣害に対し個体群の管理、侵入防止対策、生息環境の管理等の３つの柱として決めていこうとい

う方針や、今後、鹿、アライグマ等の見回り、処分については、シルバー人材センターに委託する事を検

討中とのことです。また、中山間事業以外での、個人の電牧設置についての支援、対応の検討や、エゾシ

カの駆除金額を上げる等の話し合いをしました。委員の中から、鳥獣害の最終処分施設が市内にないとの

問題が出され、市長からも埋められる土地の確保や、焼却施設も検討したいとの内容でした。次に、農業・

農村環境整備の推進については、スマート農業研究会の成果や農地流動の妨げになる空き家問題、業者の

解体の遅れの問題から、今後解体助成の申請の対策や、要望等が話し合われました。担い手対策について

は、委員から、担い手センターの研修生の就農に対する悩み等、心のケアの対応をして欲しいという提案

をしてきました。全体を通して、北市長から、実現可能なものは早急に、検討が必要なものは地域との調

整をしていくというという回答をいただきました。以上で意見交換の内容の報告とさせていただきます。 

（議長）ありがとうございます。この件についても、各委員からご質問があればお受けいたします。ありませんか。 

ないようですので、次に進みます。 

 

（３） その他 

（議長）続きまして３番その他、今後の日程について事務局より報告願います。 

 

・ 今後の日程等について 局長より報告 

（議長）以上の日程となっておりますので、宜しくお願い致します。 

次に参ります。 

 

・ 畑地化・旧水田リノベに関する受付状況について情報提供 農林課農業振興係長より説明 

・ その他 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

閉会 

（議長）全体を通して何かございませんか。 

なければ、以上で議事を終了させていただいてよろしいでしょうか。 

（全員）はい。 

（議長）以上で議事を終了致します。 

（局長）それでは、会長より閉会の挨拶をいただきます。 

 

会長あいさつ 

（会長）皆様ご苦労様でございます。今回は久々に若干質問が出た事が嬉しかったです。 

冒頭、経済部長からありましたけれども、３月議会が始まるという事で、今日私が来てから通達された

のですけれども、３月９日に農業委員会に質問があると局長からご連絡をいただきました。実はその日は

札幌で理事会がありますが、議会を優先しなければならないのかなと、急な話で慌てていますが何とか対

応したいと思います。 

さて、先程前段委員報告の中で、農政部会長から女性登用についての説明がありました。全道各地の友

達が農業委員をやっているので聞いてみると、ほとんどの委員会で集積業務を女性はしていないだろうと

思ったのですけれども、やっている所はきちんとやっているようです。そういう点では、多種多様に渡っ

て女性農業委員の役割というのがあるという事を私は初めて知りました。実は、この女性農業委員の事に

ついては、研修会で理解はしていると思いますけれども、令和３年８月に国から農業委員会を設置する関

係機関に、今後の改選においては、女性の２０％の登用をするようにという事、そして行政としてどう取

り組むかという計画を立てなさいという通達があります。農業会議の話では、その計画については、おそ

らく国の方に各行政機関からいっているはずですよという話でございます。実は私も、行政機関に農業委

員会としての計画を見せてくださいという話を言っていますけれども、中々担当部局から明確な答えがな

いという事で、ただ、この事については、担当部局に頼ることも大事ですけれども、我々農業委員会がど

うするか、これからすり合わせをするのが１番重要かなと思いますので、その事については、今日これか

ら総会終了後に始まる農特の中でちょっと時間をかけて揉みたいなと思っております。 

これからハウス作業が非常に忙しくなるかと思います。どうしても仕事が忙しくなると、作業事故が発

生する確率が高くなる可能性がありますので、どうか委員各位におかれましては、農作業事故のないよう



願って閉会の挨拶とさせていただきます。 

本日は大変ご苦労様でございました。 

 

（局長）ご起立願います。 礼。 ご着席ください。 

以上をもちまして、第６３６回 令和５年第２回富良野市農業委員会総会を閉会致します。 
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